

Año XIV Número 5187

Guayaquil, República del Ecuador

Miércoles 15 de Enero de 1913

Notas de actualidad

Alemán de la Historia del Nuevo Mundo anunciada por Seigmund, y de otra, cuyo autor será la Baronesa de Witt, en las cuales se consigna un tomo a la nación ecuatoriana, viene de París la noticia de que la Sociedad de Historia de la América Latina, se prepara para dar a la publicidad una gran obra sobre el pasado, el presente y el porvenir de los países americanos de origen latino.

En el duodécimo tomo de esta obra se ocupará del Ecuador, Colombia y Venezuela.

La Legislatura panameña ha decretado que el 25 de Setiembre de este año, día del cuarto centenario del descubrimiento del Océano Pacífico, sea de fiesta cívica.

La misma Asamblea, para honrar la memoria del descubridor Blasco Núñez de Balboa, ha dispuesto que se organicen concursos de la asignatura de geografía en Panamá, una Exposición Nacional que sirva para hacer conocer los poderosos recursos naturales de la joven República.

Como el Ecuador es uno de los ribereños del Gran Océano, cabe preguntarse el igual que un periodista de Costa Rica:

«Nosotros no haremos nada por la memoria del illustre descubridor del Mar del Sur».

Traducimos de un ejemplar de «Le Nouveau Monde» de París, llegado en el último vapor del Norte, la siguiente información:

La única empresa que tiene derecho de preferencia sobre la Compañía Francesa de Caminos de Hierro del Ecuador, es la Compañía Americana del Ferrocarril de Panamá, la cual, ahora bien, es muy interesante notar que el monto de las anualidades adeudadas tanto a la Compañía Americana como a la Compañía Francesa, es de un millón novecientos diecinueve mil cuatrocientos ochenta sueros, cuando el producto de las aduanas del Ecuador ha sido en 1912, durante el año de 1911, de \$ 2,259,712.

Actualmente, las obligaciones de 5 por ciento de la Compañía Francesa de Caminos de Hierros del Ecuador, se capitalizaron al rededor de 9 por ciento, deducción hecha de los impuestos franceses. Las obligaciones similares de la Compañía Americana del Ferrocarril de Guayaquil a Quito, que son cotizadas en Londres con un mercado sostenido, se negocian al 6 1/2 por ciento de su nominal, con un descuento franco más caro de las obligaciones de 5 por ciento de la Compañía Francesa.

La Cancillería de Alemania ha restablecido la disposición del difunto Príncipe Bismark, prohibiendo a los diplomáticos alemanes casarse con damas extranjeras.

Docientas personas se hallan encadenadas y encarceladas en Nueva York, entre ellas, algunas condecoradas con cruces y señoras de su casa, complicadas dos días en el crimen nefando de hacer esteriles a las mujeres antes y después del matrimonio.

UGARTE Y KNOX

Ambos son personajes que representan dignamente a sus respectivas razas.

El primero personifica la caballerosidad del alma latina; el segundo personifica la ambición insaciable del alma yankee.

Ambos son viajeros que recorren el Continente con un propósito determinado: uno buscando la confraternidad de la América Latina y su salvación en el porvenir; el otro extendiendo el imperialismo yankee y buscando la desaparición de la raza latina.

Ugarte lleva como única arma de combate su palabra sonora y la sinceridad en el corazón.

Knox lleva la hipocresía diplomática en los labios y su corazón abriga un odio implacable.

El poeta Ugarte es aclamado por las multitudes delirantes que ven en él un paladín de la libertad del Continente Latino.

El profesor Knox es saludado con un murmullo sordo de los pueblos indios que adivinan en él un monstruo de abstracción.

Aquel es recibido con demostraciones hostiles por ciertos gobernantes, porque siendo un predicador de la verdad, les infunde temor el despertar de los oprimidos.

Este, es festejado por los mandatarios por cuanto en él el poder superior y temen su descontento.

Ugarte coge la pluma para conquistar prosélitos en pro de la gran causa que defiende.

Knox arroja dolares para comprar a los cobardes y envilecidos que por un puñado de dinero se venden como miserables instrumentos.

Ante la presencia del Ministro yankee rugen los cañones y auto-

máticamente desfilan los cuerpos militares. Ante la presencia del literato argentino true un salvaje de aplausos de los pueblos entusiasmados y desfilan ante él prodigando vivas que brotan con sinceridad de sus pechos aspirantes a su libertad.

Entre Ugarte y Knox existe el abismo de las razas, de las ideas y de los principios políticos.

El parangón entre ambos personajes es completamente imposible. Son los dos polos de las razas que por ley natural no se juntarán jamás.

M. COTO BONILLA

Cables de la América Latina

Nicaragua
San Juan del Sur, 14.—Los marinos americanos que ocupaban la ciudad de León han salido para la Zona del Canal, pero todavía quedan estacionados 800 hombres de infantería.

Panamá
Panamá, 14.—La segunda división de la flota americana del Atlántico, compuesta de los acorazados «Michigan», «Sud-Carolina» y «Vernone» y ocho torpederos, llegaron a Colon, ayer tarde.

Las once naves permanecieron en la bahía de aquel puerto, hasta el día jueves.

Allí soldados marinos desembarcaron y se dirigieron hacia la Zona del Canal para ver la obra.

Después de aquella excursión, los marinos vinieron a esta capital en el mayor orden.

Los marinos pasantes andaban escoltados por una patrulla considerable de soldados, habiendo regresado a bordo a sus respectivas naves en la más grande armonía.

También llegó a Colon el vapor «Molke» de la Hamburg American Line, conduciendo a doscientos turistas que vinieron exclusivamente para visitar la Zona del Canal.

Dichos pasantes vinieron hasta Panamá, pero solo pudieron permanecer aquí tres horas, porque el vapor que los conduce no les permitía mucho tiempo en tierra.

Algunos de ellos se manifestaron disgustados y manifestaron la necesidad de que la nave debía, por lo menos, esperar dos días más, hasta tanto pudieran observar y apreciar la obra, motivo exclusivo de su visita.

PALABRAS

DE MANUEL UGARTE

«Vengo de Cuba donde he sentido palpitar el entusiasmo patriótico de sus hijos: vengo de Santo Domingo, donde a raíz de la muerte del Presidente Cáceres y cuando todavía se iba a desahuciar a las pasiones políticas, hubo un grito de protesta en sus habitantes, para evitar el desembarco de las fuerzas navales que estaban ancladas en la bahía; vengo de México, donde los estudiantes fueron hasta el Palacio de Gobierno para que no se me impidiese hablar; de Gualaquiza, donde a pesar del silencio que allí reina, puede apreciar la protesta sorda de aquel pueblo; vengo de Honduras, donde se me abrieron las puertas a pesar de la presencia de Mr. Knox.»

Quito al día

IMPRESIONES

Enero 14 de 1913.

El Consejo Superior de Instrucción Pública ha resuelto que se dicten clases de Sociología y Estadística en la Universidad Central, y ha confiado ambas cátedras al doctor Agustín Cueva.

La primera lección sociológica puede verse, por un fuerte ruido producido por la situación moral del Ecuador en el presente momento político, sobre el espectáculo que se ofrece de todo un pueblo aterrorizado ante un gobierno no menos lleno de espanto.....

Todo el mundo, permitámonos esta locución, tiene el *jeu* en la boca, es decir, que no las tienen todas consigo.

Algunos creen que los pueblos son como la tónica de José que pueden ser partidos a pequeños pedacitos para repartir a la menadita, cuando en la vida real, como en esta, es decir, que no las tienen todas consigo.

Algunos creen que los pueblos son como la tónica de José que pueden ser partidos a pequeños pedacitos para repartir a la menadita, cuando en la vida real, como en esta, es decir, que no las tienen todas consigo.

Pobres lobos, ante el menor avance del rebano, palidecen, demoran-

HABIENDO sido falsificado é imitado con nombres similares la acreditada marca nuestra de cognac

EL GALLITO,

prevenimos a los consumidores se fijen en dicha marca para no dejarse engañar.

Durán & Cía.

Enero 1° de 1913.—No. 1.003—180 v. [AGENTES]

se, y ruegan al Todopoderoso su eterna consagración en el solo para bien de sus estómagos y de los adyacentes.....

Los estadistas que proceden bajo los efectos de la *indama*—bien lo dice «El Censor» de Madrid—constituyen la negación de todo discurso y un inminente peligro para la nacionalidad.

Arquímides Lincoln.

CABLEGRAMAS

Inglatera
Londres, 14.—Las negociaciones ante la Conferencia permanecen prácticamente estacionarias, debido a la obstinada política é inquebrantable resolución de cada una de las partes litigantes.

Por otra parte, parece que, según la opinión de la prensa, los representantes de las potencias interesadas, están poniendo en juego la vieja y favorita política de morar é hacer eternos los asuntos.

Los delegados turcos continúan anunciando su marcha para su patria, á menos que los aliados renuncien de sus desmesuradas demandas.

Por supuesto, que el punto de gravedad, ó sea la causa del baro de las negociaciones de paz para que concuerden a Londres depende de que Turquía, por ningún caso, quiere é conviene en ceder la ciudad de Adrianópolis á los Balcánicos, siendo precisamente aquella ciudad la que los aliados ansian conseguir.

El incidente Ruano-Bélgico también depende de la solución de la conferencia de Londres, bien para decidir el asunto por las vías pacíficas ó bien para irse á la lucha.

Se considera como una derrota moral el insistente anuncio de los representantes turcos de repararse, si acaso no se conviene con lo que ellos desean; pero la sanción pública está completamente cargada en pro de los aliados, quienes convienen en que Turquía debe ceder á las demandas.

Por otra parte, Adrianópolis tendrá que caer indefectiblemente; y ya lo dijeron ciertos técnicos militares bélgicos, que dicha ciudad puede ser tomada á costa de cinco mil vidas, las cuales se trata de no sacrificar, si es que Turquía no continúa en su obstinada resistencia.

Londres, 14.—El príncipe Alberto, segundo hijo de Su Majestad el Rey Jorge, saldrá en la semana entrante á bordo del crucero «Cumberland», en el cual dará una gira al mundo.

España

Madrid, 14.—Una enorme muchedumbre y especialmente un grupo de hombres notables salieron á la estación del ferrocarril para dar la bienvenida al honorable Melquiades, cuya presencia se esperaba desde temprano.

En el teatro principal se le hizo la primera manifestación de simpatía.

Hablaron Barcin, Miro Romero y otros. En sus discursos los oradores atacaron rudamente á Maura.

En seguida habló Melquiades, agradeciendo la manifestación de que era objeto y asegurando que el partido reformista será la colectividad de verdadero orden y moralidad.

Quiéridos aracó á Maura, acusándolo de cohechador y otras imputaciones de mayor ó menor cuantía.

También hablaron los jefes del partido republicano, Solortega, Gaspar y Castellanos, atacando á Maura por el hecho de que insisten á pesar de las promesas irrevocables hechas públicas en toda la prensa española.

Solortega, en su frenético discurso, demandó la inmediata unificación del partido republicano, único medio de salvar á la patria; pues sabido es que Maura se prepara nuevamente para la lucha y que probablemente volveremos á los tiempos de Fernando VII. Llegó, pues, la hora de luchar por el sacrificio de la patria.

Un discurso fue nutridamente aplaudido por todo el auditorio.

Gijón, 14.—Se han recibido noticias de que el Gobernador de Bizcantarras se ocupa de engañar

los salones del Ayuntamiento con banderas separatistas y lo que es peor, prohibe que se ostente en las escuelas el escudo de orden que lleva el pabellón de la patria.

El Gobierno está haciendo lo posible por descubrir la verdad, para someter á aquel funcionario á la voluntad de la justicia.

Estados Unidos

Washington, 14.—El Senado aprobó todas las investigaciones practicadas por la comisión nombrada para que informe sobre los monopolios y sus conveniencias.

Se considera que todas las informaciones al respecto, han sido requeridas en contra de éstos.

Todas estas informaciones serán hechas públicas dentro de breve tiempo.

—Según la estadística oficial el valor total de la exportación para Sud América durante el año de 1902, alcanzó á la cantidad de 38 millones, que comparada con la cifra de 138 millones á que alcanzó la exportación en 1912, arroja una diferencia enorme, lo que prueba que nuestro comercio con Sud América aumenta cada día.

También se observa que la exportación de Sud América para los Estados Unidos aumentó en un ciento por ciento.

Washington, 14.—El Departamento de Marina se ocupa del estudio de los planos de construcción de tres nuevas corbetas urgentes por el Secretario de la Marina Mr. Meyer.

Nueva York, 14.—Esta mañana ancló, procedente de Europa el vapor «Caropia» del cual es capitán Mr. Postrogn, ex-capitán del vapor «Carpania» auxiliador del «Titanic».

Mr. Rostron declara que durante el viaje experimentó un fuerte temporal en alta mar, por espacio de cuatro días. Vienen á bordo de esta nave el Ministro Garrett y su esposa.

Servia

Belgrado, 14.—Según la declaración oficial del señor Ministro de Hacienda, hasta esta fecha ha gastado Servia, en su lucha coaligada contra Turca, una cantidad de 62 millones de pesos oro.

El placer y el dolor

[PARA MI DISTINGUIDO AMIGO SR. DR. ADOLFO BALDEÓN.]

Cuando la tarde agoniza, y envuelta en regio manto de misteriosas sombras se aproxima la noche, los tormentos, con el sublime dolor que al alma llega y la besa en silencio; cuando el soberbio, bello, mi palacio de la meditación abre sus doradas puertas á las almas soñadoras, ¡qué dulce es meditar!

¿Qué es el placer? blanco copo de espuma, brota al chasquido de grandes pasiones, que, cual olas horribles, agitan y rugen en el mar espantoso de la vida.

Bella flor es el placer, aspirala y será dichoso; mas no apures ¡ay! no apures el codiciado néctar de su cáliz, porque te habrás envenenado.

En el fondo del placer hay algo negro, algo misterioso que mata, el opio y que la vida.

La mayoría de los hombres creen hallar la felicidad en el placer, y por eso, corren por distintos caminos, aunque hacia él desde la cunilla hasta el sepulcro, con desenfado, como los ciegos, que en el camino, girones del corazón, quejas del alma.

La felicidad, esa estrella vespertina q' un instante, solo un instante fulgura en el cielo de la vida, es algo más no, es algo más bueno, es algo que está muy lejos de esa fuente en donde el hombre cree hallar la felicidad y halla la muerte.

¿En dónde está el valor de los placeres? tan sólo en no haberlos disfrutado.

Si en la posesión halla un sepulcro el deseo, bien pronto viene el hastío, y en él, halla el alma un tormento mayor.

El hombre, siempre torpe en sus apetitos; siempre ciego y desenfrenado en sus pasiones, sólo quiere gozar, siempre gozar; y aún cuando

do viva y muera hartado de placeres; vivirá y morirá siempre descontento.

No es posible hablar del placer sin que no sintamos movidos con deseos de hablar del dolor, extremo diametralmente opuesto, y del cual los hombres buyen desparovidos.

¿Qué es el dolor? el dolor es el que engendra el sufrimiento y el sufrimiento el gran regulador de la conducta moral, é en su lucha para el hombre, enseñanzas sublimes.

Quién nunca sufrió, no sabe, acaso lo que es la vida; y cuando llegue; porque para todos llega, más tarde ó más temprano, el momento de sufrir; entonces caerá como un idiota al golpe del dolor, sin que le queida, siquiera, la satisfacción de saber en dónde está la mano que le hiera.

Arrastrados por nuestros propios instintos, vamos por la vida, de error en error; de precipicio en precipicio; de mentira en mentira; tras de una felicidad que nunca hallamos; una multitud de viejos, desde el borde la tumba nos gritan: ¿qué hacéis? ¡insensatos! por qué así malgastáis los venturosos días de vuestra adolescencia? al fin de la vida, no hallaréis sino la desilusión y el desencanto, una angustia horrible, y después..... nada! pero, nosotros, seguimos soñando en la virtud y esperando un tiempo mejor; en este estado, ¡bienaventurados aquellos á quienes, comparando el dolor, les azote en la mitad de la espalda y les obligue á levantar la cabeza de entre el montón de los miserables y volver la cara para mirar frente á frente, al gran fantasma: la realidad negra y maldiva de la vida.

El placer es la meta ilusoria y mentida con que sueñan los hombres.

El dolor es la herencia real y común de la vida.

El placer es una hada vestida de fantásticos colores, que á todos nos seduce, y á todos nos engaña y nos traiciona á todos.

El dolor es el compañero inseparable de la existencia: nace con el hombre y le acompaña hasta el sepulcro.

El placer es el arrullo fatídico con que la suerte nos arrastra hasta el fondo del abismo.

El dolor es el maestro severo que, sin ningún egoísmo, nos ejemplariza y enseña.

El placer, el mezequino placer que el hombre busca doquiera que se va, es el alma del alma de los necios!!!

El dolor, el sublime dolor que nos aqueja, fué el padre de los sabios y el alma del alma de los grandes!!!

Quien nunca sufre, aprende, en breve, á conocer la vida, y mira, cuando el dolor, le azote en la mitad de la espalda, que el dolor te arranca, dice ¡ay! ¡qué feo era yo, cuando era pobre!

El hombre á cada desco que asistiera, siente una nueva pena que le embarga, siente un nuevo deseo que le atormenta, y en esa sed insaciable de llenarse de placer, corre, corre, loco, tras la dicha que le engaña y escucha la voz de un corazón que le traiciona; y holo allí, siempre jadeante, siempre rendido, siempre buscando lo que ninguno alcanza, y..... ¡descontento siempre!

¡Dios eres pobre y en los suspiros que el dolor te arranca, dices ¡ay! ¡qué vida rica! ¡parece que al serlo, quedarán ya tranquilas tus locas ambiciones.

La fortuna, esa rueda voluble que mano ignota mantiene en vertiginoso movimiento, mañana, cuando el momento se halla superior á los golpes de la suerte, es decir, se encuentra un tanto, libre, sabe evadir un tanto la rigra, la maldad y la infamia humana!

El valor de los placeres es mentido.

¡Dios eres pobre y en los suspiros que el dolor te arranca, dices ¡ay! ¡qué vida rica! ¡parece que al serlo, quedarán ya tranquilas tus locas ambiciones.

La fortuna, esa rueda voluble que mano ignota mantiene en vertiginoso movimiento, mañana, cuando el momento se halla superior á los golpes de la suerte, es decir, se encuentra un tanto, libre, sabe evadir un tanto la rigra, la maldad y la infamia humana!

El valor de los placeres es mentido.

Los talleres de EL TIEMPO
Son los establecimientos más recomendables por el esmero y prontitud con que se atiende á sus clientes.

Cigarrillos PROGRESO-Esmeralda elaboración y selección de materiales



Los hijos, sobrinos, nietos, bisnietos y demás deudos de la que fué señora

Angela Pacheco v. de Mateus

[Q. D. D. G.]

Agradece sinceramente al Venerable Cabildo y á todas las personas que se han dignado acompañar á la traslación del cadáver, de la casa del duelo al Cementerio Católico.

Guayaquil, Enero 15 de 1913.

Nº 1050-1v.

Un nuevo crimen

HALLAZGO DEL CADAVER DE UNA CRIATURA

NO ES CREIBLE QUE QUEDE EN LA SOMBRA DEL MISTERIO

Ayer á las dos p. m., recibimos el denuncia de que dos horas antes había sido encontrado en el puente de Duarte, en el río del Salado, el cadáver de una criatura del sexo masculino, al parecer de unos tres meses de nacida.

Las facciones del rostro se hallaban completamente lesionadas, motivo por el cual no se pudo identificar el cadáver.

A nuestro modo de ver, y por las circunstancias que han rodeado al hecho, se trata de un crimen del cual la Policía no tenía conocimiento hasta la hora en que escribimos estas líneas.

Y así esto es cierto por que tanta desidia en un hecho de tal naturaleza como del que nos ocupa?

Pero no dudamos que al llegar á conocimiento de la Oficina de Investigaciones y Pesquisas, procurará no sólo investigar, sino descubrir la verdad de lo sucedido, para el juzgamiento y castigo del que resulte culpable de este crimen.

Hasta las cuatro de la tarde, el cadáver de la víctima se hallaba á la intemperie y en exhibición.

DUELO

Hondamente impresionada se encuentra la sociedad guayaquilina, con el sensible e inesperado fallecimiento de la respetable matrona doña Angela Pacheco v. de Mateus, señora de las principales familias de Guayaquil y muy apreciable por sus muchas virtudes y excelentes cualidades personales, cuyos restos fueron sepultados anteayer en el Cementerio General.

Al sepelio concurrió un lucido cortejo fúnebre, presidido por el señor Carlos Gómez Rendón, Gobernador de la Provincia, por el Venerable Capítulo Catedral y principales doctores de la extinta.

El féretro estaba adornado con multitudinas coronas de flores naturales y artificiales, enviadas por las siguientes personas:

Carlos Mateus; Isabel Mateus de Yerovi, Isabel María de Mateus, María Luisa Yerovi, Elena Yerovi, Clemente Yerovi, Leonidas A. Yerovi señora é hijos, Rafael Pino Roca y señora, María Victoria, Luis Antonio, Isabelita y Blanca Rosa Pino Yerovi, Carlos Mateus Yerovi, Clemente Agustín Yerovi, Carlos J. Matens García, León Espinoza y señora, Leopoldo Mercado señora é hijos, María v. de Espinoza y familia, Tobías Zavallos y señora, Héctor Cobello y señora, Osma

Rodríguez, Simón Jiménez y señora, Josefina Klingler, Francisco Jiménez Arce y señora, Gabriel E. Lozano y señora, Manuel de J. Buzque y señora, Dolores y Angelina Marcos, Tito Sáenz de Tejada y señora, Rafaela Roca de Pino é hijos, Secundino Sáenz de Tejada, César Coronel y señora, Fayad y Compañía, Camilo Andrade y señora, Luis Sciancaloga y señora, Francisco Stagg Aguirre y señora, Rodolfo O. de Molestina y familia, Belisario Luque y señora, Sixto Durán Ballén y señora, Eleodoro Ferruzola y familia, Julián Coronel é hijos, José A. Chiriboga y señora, Leonidas, Rosa, Francisco, Carlos y Antonio del Campo E. Manuela Luque de González, Joaquín Orrantía y señora, Martín A. Vilés é hijos, Isabel de Rivadeneira, Angélica Coello, Bárbara A. v. de Palacios é hijas, Madres de la Providencia, Agustín Pino Roca, Ricardo Descalzi y señora, Roberto A. Espindola M. y señora, G. Arnaldo de Nat y hermanas, Superiora de las Religiosas de San José y Comunidad, Carlos Rendón Pérez y señora, Rosa C. de Sánchez é hijas.

El TIEMPO deplora la muerte de la señora Angela Pacheco v. de Mateus, y envía á sus deudos una nota de condolencia por pérdida tan enorme como sensible é irreparable.

COMITE MANUEL UGARTE

En el edificio de la bomba "Salamandra" se reunieron anoche varios caballeros de la localidad con el objeto de formar un Comité que se encargue de recibir dignamente al gran intelectual y propagandista argentino Manuel Ugarte, quien debe arribar hoy á bordo del vapor "Ucayali".

Después de cruzadas diversas ideas y apreciaciones, quedó organizado dicho Comité de la siguiente manera:

Presidente, doctor Teófilo N. Fuentes.

Vicepresidente, señor Virgilio Drouet.

Secretario, doctor Luis F. Lazo.

Tesorero, señor Miguel Salcedo Corral.

Vocales: doctores Flavio Ortiz Navarro, Alejandro Ugarte, Aurelio y A. Bayas, Carlos A. Flores, Carlos E. Intriago, Angel T. Barrera, Vicente Paz Ayora, Emilio Gallegos del Campo, Ricardo Cornejo y S. Sáenz Darques.

Constituido el Comité se procedió á formar un programa

de recepción para el ilustre viajero, que no le publicamos por falta de espacio, y se dió por terminada la reunión, resolviéndose hacer una invitación general á todas las lecturas de Guayaquil para que concurren á la hora de la llegada del "Ucayali" al vapor "Daule" á trasladar al propagandista de la Unión Latino Americana.

Del Puerto

VAPORES FLUVIALES

Hoy salen los siguientes:

—La lancha Figgual, para Vinces, á las 8 a. m.

—La lancha Guayas No. 2, para Vinces, á las 9 a. m.

—La República, para Vinces y Quevedo, á las 9 a. m.

—La lancha Palenque, para Vinces, Palenque y Mochachi, á las 9 a. m.

—La lancha Genovevni, para Samborombón y La Fe, á las 8 y 11 1/2 a. m.

—El García Moreno, para Vinces, Mochachi y Quevedo, á las 10 a. m.

—El Manuel Cambi, para Daule, Santa Lucía, Colimes y Balaz, á las 8 p. m.

—El Abel, para Naranjal, á las 4 p. m.

—El Ecuador, para Paná, Puerto Bolívar y Santa Rosa, á las 12 p. m.

—El Omeño, para Paná, Puerto Bolívar y Santa Rosa, á las 9 de la noche.

—El Rocafuerte, para Babahoyo, Caracol, atarama y Ventanas, á las 8 y 11 1/2 p. m.

—El Santiago, para Babahoyo, á las 8 y 12 p. m.

—El Pampero, para Babahoyo, á las 8 y 11 1/2 p. m.

Salen mañana:

—La lancha Orié, para Vinces, á las 10 y 1/2 a. m.

Vapor floteado.—El vapor Quito salió á las 6 de la mañana de hoy, para el Puerto del Morro, ítem lo por el señor Manuel Ayala.

Vapores que entran:

—La lancha Oriento, de Vinces, con los siguientes pasajeros:

Felipe María Roguete, Neira, Tomás Moreno, Samuel Ubiña, José Viteri, Diego Espinoza, Luis Macías, Luis Ruiz, Carlos N. Juez, Francisco Sánchez y señora, Carmen Campoverde, Rosa M. Acosta, María S. Peñalén y María Peñañal.

—El Nobol, de Daule, con los siguientes pasajeros:

G. Rodríguez, J. D. Jiménez, P. P. Mor no, T. Arredondo, J. P. Loraizaga, J. Alvarado, J. D. Lecaro, J. Ara, G. García.

En 2a, 3 pasajeros.

—El Quito, de Babahoyo, con los siguientes pasajeros:

Manuel de J. Alvarado, Alejandro

La Esencia Persa para los Nervios curará á Ud. y nosotros

los protemos ó de lo contrario devolveremos el dinero.

Para el hombre gastado, que sufre de agotamiento mental ó físico, que ha malgastado su vitalidad durante su juventud á causa de ignorar las leyes de la naturaleza; para el sesenta (por ciento) de los hombres que han hecho ó harán un trabajo excesivo ó disipado, ofrecemos la Esencia Persa para los Nervios, bajo la siguiente

GARANTIA ABSOLUTA.

Si al tomar un tratamiento completo de seis cajas de Esencia Persa para los Nervios ó si al tomar algunas instrucciones que las acompañan, no hace una cura permanente, devolvemos todo el dinero que se haya gastado en adquirirlo.

Pruebe con una caja de estas maravillosas píldoras orientales y verá el notable beneficio que se recibe, debiendo continuar después de tres ó cuatro días, hasta que se haya completamente curado. No continúe mercurio ni drogas suaves. Correrá todo clase de enfermedades nerviosas, insomnio, falta de memoria, debilitamiento, impotencia para el estudio ó el trabajo, fatiga excesiva, prematuro, agotamiento vital, y toda clase de padecimientos causados por el trabajo excesivo ó disipado. La Esencia Persa para los Nervios, ha sido probada en el trabajo excesivo ó disipado. Ha probado centenares de otros remedios sin beneficio.

No corra riesgo alguno. The Brown Export Co., 35-37 Liberty St., New York, N. Y., U. S. A. Envíenos el nombre, dirección, nombre al edificio que haga una prueba con la Esencia Persa para los Nervios al costo de \$1.00. Se envían franco de porte al recibir el primer envío, ó las puede obtener de su botica y Droguería Alemana del Comercio

Factoría á vapor "El Vulcano"

DE AGUSTIN A. RENDON

INDUSTRIA Nº 1608.—TELÉFONO NACIONAL Nº 568
Fábrica montada con máquinas de último sistema llegadas de Inglaterra y Estados Unidos.

Se encargan de trabajos de mecánica en general, fundición de hierro y bronce, herrería y calderería y todo trabajo concerniente á estos ramos. Cumplimiento y esmero en toda obra.

También me encargo de hacer pedidos de herramientas, materiales y máquinas á Europa y Estados Unidos. Enero 19 de 1912.—6 m.

LOS CIGARRILLOS LA CORONA

Son los mejores que se fuman en el país.

AGENTE ÚNICO,

Luis Vargas W.

GUAYAQUIL—[ECUADOR.]

Enero 10. de 1913—1013—30 v.

Fábrica de Aguas Gaseosas "La Cruz Roja"

Calle de Luque 501.—Casilla de Correo 273.

Elabora la mejor Kola, Seltzer Water y Granadina—Solos de goma, piña y fruita. Kola especial para enfermos y calidad extra para banquetes.

Enero 1a. de 1913—1 m.—No. 1,092. Antonio D. Suárez H.

La Empresa Funeraria DE J. A. LARRETA

CASA FUNDADA EN 1882.

está en condiciones de prestar rápidos y excelentes servicios á todas las clases sociales de Guayaquil, desde las modestas hasta las más elevadas y á precios mucho más económicos que las de su ramo.

Especialidad en elegantes cajas mortuorias de paño negro y blanco al estilo moderno.

El servicio niguelado para la velación de cadáveres es de lo mejor, y no admiten competencia entre los de su género.

Servicio nocturno permanente

No Olvidarse! Calle de Pedro Carbo n.º 503, contiguo á la Plaza Rocafuerte... Enero 1º de 1913...1004...30v.

G. Sicouret y Ca.

AGENTES COMISIOINISTAS

MARLEÓN 2.205.—TELÉFONO NACIONAL 1.520.—CASILLA DE CORREOS 559

Compran y venden productos del país y aceptan toda clase de comisiones mercantiles. Además se encargan de la recepción, despacho, envío y el embarque de mercancías, de decañis y de Aduanas, de contratos de mar, de fletos y despacho de embarcaciones y de toda clase de papeles que á ellos se refieren; para lo cual bastaría sólo que el Armador, el Capitán, el Patrón ó el respectivo interesado anuncie anticipadamente la fecha precisa en que desee que se encargue.

Tenemos una sección especial para atender con esmero y prontitud á las compras a por menor de productos de la Sierra que se nos encargan para reutilizarlos á nuestros clientes en las mejores condiciones y de muy buena calidad, aunque sean pequeñas cantidades, siempre que las personas que quieran favorecernos con estas pedidas acompañen á la orden el valor aproximado de ellas. Dirs. 6 de 1912.—3 m

Tesorería Municipal

Me permito prevenir al público en general, y en especial á los contribuyentes de impuestos municipales, que á partir del 1º de Enero en curso, no consideraré válidos los recibos que no lleven la firma y rubrica del suscrito.

Guayaquil, Enero 5 de 1913.
1024 30 v. El Tesorero Municipal, G. Aguirre Overweg.

La Agencia

DE LA

SINGER SEWING MACHINE COMPANY

Ha abierto una Escuela de Bordado en Guayaquil.

La escuela está á cargo de la señora doña A. N. de Vergara notable bordadora, á quien especialmente se hizo venir desde España, y de las señoritas Eugenia Abrego y Trinidad Parada. La enseñanza será gratuita para las señoras y señoritas que deseen aprender la bonita, provechosa y decente ocupación de bordar. Enero 14 de 1913.—1048—30 v.

JOYERIA

de Manuel A. Pereira

IMPORTACION DIRECTA

Dirección: Avenida 4a. No. 105 Antes Chile

TRAS DEL TEMPLO DE SAN FRANCISCO

Guayaquil, Enero 1º de 1913.—3 m.—1040

La Casa Americana

GUAYAQUIL Y QUITO

Cueros frescos y sacos

PAGAMOS SIEMPRE LOS MEJORES PRECIOS.

Andean Trading Co.

Enero 1º de 1913.—Nº 1013. 1 m.

En la Joyería "El Rubí"

de J. M. Samanlegos

Se hace el obsequio de grabar gratuitamente en cualquier de dicatario sobre los artísticos objetos legados últimamente y que los realiza á precio de costo.

Enero 15 de 1913.—Nº 1051—120 v.

Junta de Hacienda
En la tarde de ayer se reunió en la Gobernación de la Provincia la Junta de Hacienda y resolvió varios asuntos sometidos a su competencia.

Menor fugitivo
El Tte. político de Samborombón ha dado cuenta a nuestros autoridades que ha reducido a prisión al menor de diez años que dice llamarse Enrique Cuello, que anda fugitivo y se niega a dar razón de sus padres ó familia para remitirlo.

Muerta repentina
A las nueve de la mañana de ayer falleció repentinamente el comerciante Sirio Felipe Salead, en su almacén situado en los bajos de la casa municipal, tienda No. 14.

En el referido almacén no había infeliz Sirio, llamada Virginia Najas, la que manifiesta que se encontraba conversando con su esposo sobre los negocios y que de pronto fué acometido de un fuerte acceso y cayó al suelo quedando muerto instantáneamente.

El capitán de policía Guzman hizo conducir en una camilla el cadáver á la morgue, donde los facultados de policía le practicaron la autopsia legal por la tarde á presencia del comisario de turno.

Espedidos recalcadas
La oficina de Investigaciones ha logrado recuperar varias especies de valor que en días pasados fueron robados al señor J. E. Velaz.

Por sindicarse en el robo de diez especies guarda prisión N. González.

Escándalo fenomenal
En la tarde del domingo último, entre las calles de Colón y Pedro Moncayo, se formó un escándalo mayúsculo, promovido por Manuel Pesantes, quien en unión de otros bebedores, en completo estado de embriaguez, pusieron en alarma á los vecinos de ese barrio.

Mal servicio
Algunas personas se han acercado á nuestra redacción, á manifestarnos que los carros que hacen el servicio en la calle de Artesanos y Santa Elena, no marchan con el respectivo itinerario, siendo éste un motivo de disgusto para el público.

Sociedad Protectora de la Infancia
Esta institución ha elegido el siguiente Directorio:

Presidente, señor doctor León Becerra; Vice-presidentes, señor doctor Carlos García Drouot; Secretario, señor Virgilio Drouot; Pro-secretario, señor doctor Leopoldo Lupatita; Eresor, señor doctor Alberto Reina; Vocales: señores doctores Rafael Guerrero, José Payze Gault, Melquiades Morales, José M. Arzube, José M. Estrada Corio, Samuel Mora; señores Manuel María Suárez, José A. Muñoz, Samuel Koppelp y doctor Alfredo Valenzuela V.

Bofías de turno
En la presente semana están de turno las siguientes bofías de veinte caballos: La Central situada en las calles Nueve de Octubre y Chanduy; La Bcuador situada en las calles de Municipalidad y Chanduy; La Benefactora situada en la Avenida Oñmedo y Chile.

Dr. Manuel C. San Miguel
ABOGADO
ESTUDIO: CHILE 321.
Teléfono Inglés N° 350.—Domicilio, calle de Aguirre y Morro.
Enero 5 de 1913. No. 1027. 30 v.

SE VENDE
El vapor "Meteoro" últimamente refaccionado con gran andar y poco consumo de leña, se vende muy barato. Entendese con el señor J. C. Emilio Palomeque. Calle de la Industria número 606.

También vendo un motor de gasolina sistema "Perfection" de veinte caballos de fuerza con todos sus útiles y sin haberlo usado. Precio módico. Enero 10 de 1913.—1020.—15.

Oficina Comercial
Se suplirá á todas las personas que tengan celebrados contratos de prenda mercantil y de compraventa de joyas con el suscrito y que sus vencimientos sean de seis á ocho meses, tengan la bondad de acercarse á reanudar sus especies ó renovar sus contratos.

La Nueva Italia
Almacén de abarrotes por mayor y menor.
MALDONADO 1010-1011, COLÓN 101-102A.
TELÉFONOS: NACIONAL 805, INGLÉS, CASILLA DE CORREO 359.

La Nueva Sardaña
(SUCURSAL).
Frente al Nuevo Mercado, esquina de las calles Artesanos y Antonio Ante.
TELÉFONO NACIONAL 815.

Juan B. Gando.
Enero 12 de 1913. No. 1043. 30v.

C. Puig V.
ABOGADO.
Clemente Ballén N. 206.
Enero, 7 de 1913. No. 1030. 30v.

Dinero para Ud.
Quien desee de USO Á TRES MIL SU. EN UN ORDEN HIPOTECARIO EN FAVOR DE HEREDEROS PROPIOS UBICADOS EN ESTA CIUDAD, ACÉRQUESE Á ESTA IMPRINTA Y SE LE DARÁ LA DIRECCIÓN.
Enero 10 de 1913. No. 1041. 15 v.

Luchador
Este magnífico vapor, con maquinaria inglesa de gran poder, completamente reparado en los talleres que dirige el competente mecánico señor Mariano Ruiz, está en venta.
Informes.—Francisco de P. Icaza, No. 235.

J. Camilo Piedrahíta.
Guayaquil, Enero 5 de 1913.
No. 1028. 15v.

Quien quiera tomarlo sin mezclas nocivas á la salud, compre el que venden en latas, en polvo y sin azúcar, los únicos Agentes, señoras ISMAEL PEREZ Y C.
"Maicicón" 806, 807 y 808.
Precio de cada lata \$ 0.50.
3 m.—N.º 22.

El Verdadero Especifico
PARA LAS Enfermedades Cutáneas
Así como el termómetro indica el estado de la temperatura por los cambios en la escala de gradación, así también la piel revela por manera inequívoca el estado de la sangre. Para que la piel se mantenga sana, debe estar nutrida por una sangre rica y pura, pues las estrechas relaciones que hay entre la sangre y la piel hacen que se se afecte cuando la otra está afectada. De aquí que cuando la sangre está impura, el cutis lo revela llenándose de llagas y manchas repugnantes que le hacen perder su tersura y buen aspecto. Las glándulas cesan de funcionar debidamente, y en vez de ayudar á liberar á la economía de materiales inútiles que circulan con la sangre, hacen que se retengan en ella, aumentando el envenenamiento con su mayor virulencia; y la piel, nutrida por un fluido contaminado, pierde con rapidez su apariencia saludable y su color natural y se hace asiento de innumerables afecciones que sólo varían en intensidad y en las deformidades que ocasionan. Entre las causas internas de las enfermedades de la piel, figuran la sífilis y los malos humores de la sangre procedentes de excesos de ácidos debidos á una mala digestión y al estreñimiento cuyo mal debe vencerse por medio de un laxante vegetal de las probadas virtudes del Hesiampialax. Las causas externas más frecuentes de las enfermedades cutáneas, son la absorción de los venenos que pueda haber en el medio ambiente, el contacto con plantas dañinas, como el roble, el rhus toxicodendron y otras, el uso de ungüentos y lociones que contienen mercurio, zinc, etc. Dadas las íntimas conexiones que existen entre la piel y la sangre, fácil es concebir que el único medio racional de curar las enfermedades cutáneas, es el de curar la sangre. Hay, pues, que purificar el fluido sanguíneo para hacer desaparecer la causa de la enfermedad, lo que desaparecerá al mismo tiempo las llagas y erupciones que no son otra cosa que síntomas del estado general. Los ungüentos, las lociones y los jabones no dan resultado. ¿Por qué? Porque estudiando bien la estructura de la piel, su funcionamiento y sus relaciones con la sangre, se comprenderá que los remedios locales sólo pueden obrar temporalmente, suavizando la coacción y el ardor producidos por la erupción; pero ofrecen el inconveniente de que obstruyen los poros del cutis, impiden el sudor y la secreción de los aceites naturales, y el mal se aumenta haciendo volver las substancias venenosas al torrente circulatorio, por lo que se hace preciso limpiar y depurar la sangre para que la piel pueda recobrar su estado normal. Esto no se conseguirá con un medicamento mercurial ni otro compuesto de substancias minerales. Por el contrario, las Píldoras del Dr. Lovett producen la expulsión de todas las materias tóxicas, restablecen las funciones de la piel, proveyéndola de una sangre pura y saludable, y, como consecuencia de ello, los poros del cutis se abren permitiendo que pasen por ellos las impurezas, y la piel recupera su suavidad y flexibilidad. Granos, Barros y Ronchas. Me complazco en recomendar las Píldoras del Dr. Lovett como el mejor remedio de la sangre, por ser éste el único remedio que me ha curado de granos y barros en el rostro y en el cuerpo y de ronchas en los muslos y en las piernas. PEPE G. OLIVERAS. GUAYMAS, MÉXICO. DR. LOVETT MEDICINE CO., Lock Box 77, Nueva York, E. U. de A. Sólo se exportan en frascos de vidrio.

EL DIABETES es radicalmente CURADO y en poco tiempo por el VINO URANIADO PESQUI que hace disminuir de 1 gramo por día el AZUCAR DIABETICO. El VINO URANIADO PESQUI da fuerza y vigor; calma la sed e impide los accidentes: Gangrenas, Antrax, etc. venta al por mayor en Botellas y en cajas (Armazén) PESQUI en Bazar y en todos (Armazén) AS

TENDREIS EN DINERO BLANCOS el Alimento fresco y perfumado, la boca sana, empalmando las membranas GARGANTAS CARMÉINE G. DRUMHILL, 134, rue de Rivoli, PARIS

Victor C. AUSA Comerciante y Comisionista COMPRA Y VENDE PRODUCTOS DEL PAIS. DEPOSITO DE ZUELAS. CALLE COLÓN N° 105, ENTRE MALECÓN Y PICHINCHA. Enero 12 de 1913. No. 1044. 30v.

Dr. J. V. Navarro MEDICO Y JURARRE ESCRIBA DE LEYES Y ESCRIBO DE TRUENO NACIONAL N. 125. Enero 10 de 1913. No. 1008. 30 v.

La Nueva Italia Almacén de abarrotes por mayor y menor. MALDONADO 1010-1011, COLÓN 101-102A. TELÉFONOS: NACIONAL 805, INGLÉS, CASILLA DE CORREO 359.

La Nueva Sardaña (SUCURSAL). Frente al Nuevo Mercado, esquina de las calles Artesanos y Antonio Ante. TELÉFONO NACIONAL 815.

Juan B. Gando. Enero 12 de 1913. No. 1043. 30v.

C. Puig V. ABOGADO. Clemente Ballén N. 206. Enero, 7 de 1913. No. 1030. 30v.

Chocolate --- Chocolate Quien quiera tomarlo sin mezclas nocivas á la salud, compre el que venden en latas, en polvo y sin azúcar, los únicos Agentes, señoras ISMAEL PEREZ Y C. "Maicicón" 806, 807 y 808. Precio de cada lata \$ 0.50. 3 m.—N.º 22.

PANADERIA ANTIGUA NACIONAL DE TRINIDAD VERA Sucesora de Nicanor Vera CALLE FRANCISCO DE P. ICAZA N.º 407. Esta acreditada panadería está ahora en local nuevo y de imborrables condiciones higiénicas, contando con operarios competentes y de esmerado aseo.—Se elabora toda clase de pan, galletas y rosquitas de manteca y de caña; Jueves y Domingos el exquisito pan de huevo.—Se atiende toda clase de pedidos dentro y fuera de la ciudad. Teléfono Nacional 345. Guayaquil, Nbre. 21 de 1912. 3 m.

Quando Ud. Desea comprar bueno y barato, visite el almacén del suscrito, donde encontrará un grande y variado surtido de ponchos, sobretodos de tela impermeables, lonas para toldos y arguemas para cañao; baterías de cocina, loza y barro enlozando, finas molduras para cuadros y papel tapiz para todo gusto y posición. Renovación constante de abarrotes en general. Almacén Calle Malecón No 1107, frente al Muelle del Ferrocarril. Teléfono Nacional No. 872 Casilla de Correo D. A. M. PERALTA. Enero 5. No. 1026.—30v.

CALZADO El único por su duración, elegancia. Del N° 36 al 42 \$ 6.50. Del N° 30 al 35 \$ 5.50. B. Calero.—Pedro Carbo N° 708 Dbre. 15.—1 año.

B. A. Yépez Comerciante Comisionista COMPRA Y VENDE PRODUCTOS DEL PAIS. LOCAL NUEVO: —PICHINCHA Nos. 818—820— TELÉFONO NACIONAL No. 1072 Enero 1º de 1913—1006—30 v

Dr. Francisco N. Rondón CIRUJANO DENTISTA Calle General Buzalade N.º 18. Horas de oficina de 7 á 10 a. m. y de 1 á 3 p. m. Guayaquil, Febrero 10. de 1913.—13d

Pedro P. Jijón ABOGADO. Este centro honorario es en caso de que se gane los pleitos que se le lea con fe. Puede admitir gastos judiciales y costas por cuenta de sus clientes. Bate la calle Chile N.º 303 Intersección Lugo Teléfono Nacional. Apartado de Correos No. 210. Enero 1. de 1913.—v. 30.—No. 1007

DEPOSITO DE MADERAS DE "TAURA" Gran surtido de tablas de roble, buche, figueroa, guachapeli, amarillo y pechiche; todo material bien aserrado y selecto. El depósito de maderas, que vende más barato. Huancavilca 1a. cuadra. Guipil, Uru. 21 de 1912 - 1m.

Taller de Sastrería DE PEDRO AYALA. CALLE DE VILLAMIL NOS. 131 Y 132. TELÉFONO NACIONAL No. 1041. En este establecimiento encontrará el público un surtido completo de camiseres franceses é ingleses, así como también gran variedad en géneros de lino blanco y de colores, de superior calidad. Renovación constante en toda clase de telas. Enero 11 de 1913. 1041. 30 v.

J. Puig Verdaguier & Co. Ofrecen al público, en sus almacenes "Las Novedades" y "La Asturiana" situados en la calle 9 de Octubre, segunda cuadra, y Pinchincha esquina Aguirre, un variado surtido de muebles de viena, camas y cujas inglesas de alta novedad; Artículos de plata y níquel para obsequios, medias y camiserías, corbates Rustroff de Warner Brothers & Co. CRISTALERÍA, Cubiertos, plantas y flores artificiales, Artículos Japoneses, perfumería y dentífricos de los Padres Benedictinos, guitarras españolas y el sin rival elixir para el estómago Sainz de Carlos. Artículos de aluminio y hierro enlozado, blusas de algodón y de seda, elegantes kimonas, alhajas falsas de perfecta imitación. Arañas y lámparas colgantes, y de pie. Remedio infalible para la diabetes sacarina. Candelados, tirabuzones, molinillos, etc. é infinidad de otros artículos.—Vino tinto Rioja cepa rubí para mesa.—Enero 7 de 1913.—1031—6 ms.

Llegada de la Comstón yanki A mis amigos y clientela participo que he instalado, provisionalmente en caso de mi hijo, mi taller de pianos, en las calles de Arzobispo entre Malecón y Villamil. Fabrico pianos ambulantes de cualquier sistema y dimensiones. Trabajo cilindros y los cambio piezas de música á toda clase de instrumentos de cilindro automático, inclusive cajas de música, órganos B y compongo pianos de salón. Hace muchos años resido en esta ciudad y soy el primero como fundador y especialista en esta clase de talleres en Guayaquil. Garantizo todos mis trabajos Dbre. 5 de 1912.—15 v. alt. LINDORFO SALVATIERRA MANDRACHÉ # HIJO.

Empresa de Coches y Automóviles "La Equitativa" DE M. ZEVALLOS C.—FUNDADA EL AÑO DE 1899 Servicio de coches y automóviles á toda hora del día y de la noche, desde las 6 1/2 de la mañana hasta las 12 de la noche. Pídanse por los teléfonos de "LA EQUITATIVA DE COCHES". Se recomienda especialmente á las señoras y personas delicadas, los coches con llantas de caucho, por la suavidad y comodidad de ellas. El servicio fúnebre de esta Empresa es sumamente equitativo como se verá por la siguiente tarifa:

Table with 2 columns: Service type and Price. Rows include: CARROZA de 1a. clase con 6 coches \$ 50, " " 2a. " " 5 " 25, " " " " 3 " 12, CADA COCHE EXCEDENTE..... 2.50. Próximamente se establecerá un servicio fúnebre de gran lujo, cuya inauguración y precios se anunciará oportunamente.—Recomiéndase solicitar las tarifas de precios de esta Empresa, para que se vea la moderación de ellas. Enero 10. de 1913.—No. 1010.—v. 90.

PRESERVARSE DE LA PESTE USANDO EL Jabón de La TOJA Preparado á saturación con las sales de las maravillosas aguas minerales de "La Toja". SE VENDE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS. Noviembre 18 de 1912—2 m

Tinte vegetal para teñir el cabello, no cansa que se resistan, dan el negro natural. Su uso es completamente inofensivo al cuero cabelludo. Precio nos sucrés el frasco en la Peluquería y Perfumería de Francisco Pesantes, único Agente, calle Pedro Carbo y Clemente Ballén (esquina), Teléfono Nacional N° 1611.—Octubre 26—3 m.

El Manantial CALLE DE VILLAMIL No. 403.—FRENTE Á LA BALSA BLANCA DE LA-TAHOA Tiene constantemente en sus depósitos recientemente instalados los mejores aguardientes que se fabrican en el río Daule, y que salen de los alambiques de la hacienda "Claritas". Venta por mayor y menor, á los ba'jos precios de plaza. Teléfono Nacional No. 1127. Guayaquil, Dbre. 16 de 1912—1 m. Samaniego & Co.